

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 8 DE FEBRERO DE 1908

Nº 301

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Aparta lo No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

“En aquel tiempo dijo Jesús á las turbas esta parábola: Semejante es el reino de los cielos á un hombre que sembró buena simiente en su campo. Y mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña en medio del trigo, y se fué. Y después que creció la hierba é hizo fruto, apareció también entonces la cizaña. Y llegando los siervos del padre de familias, le dijeron: “Señor, ¿por ventura no sembraste buena simiente en tu campo? Pues ¿de dónde tiene cizaña?” Y les dijo: “Hombre enemigo ha hecho esto?” Y le dijeron los siervos: “¿Quieres que vayamos y la cojamos?” No, les respondió; no sea que cogiendo la cizaña arranquéis también con ella el trigo. Dejad crecer lo uno y lo otro hasta la siega, y en el tiempo de la siega diré á los segadores: coged primeramente la cizaña y atadla en manojos para quemarla; mas el trigo recogedlo en mi granero.”— (San Mateo, cap. XIII)

### REFLEXION

El mismo Salvador explicó esta parábola, diciendo: “El campo significa el mundo; el que siembra soy Yo; el buen trigo son los justos; la cizaña son los pecadores; el que la

siembra es el demonio; la mies será el día de la cuenta; la separación de los buenos y malos la harán los ángeles, á quienes encargaré que conduzcan á aquéllos al cielo y que arrojen á éstos al infierno.”

## VALOR DEL TIEMPO

El apóstol San Pablo nos dice: *Mientras tenemos tiempo, hagamos el bien.* Pidamos la gracia de conocer y apreciar bien el valor del tiempo, y hacer de él un uso santo durante el curso del año que acabamos de empezar.

*El tiempo vale lo que vale el cielo,* dice San Bernardo, y nada es más verdadero, puesto que no solamente no entrará nadie en el cielo sin haber pasado por las pruebas del tiempo, sino que no lo alcanzará, según las divinas promesas, sino como recompensa del buen empleo del tiempo. Esta recompensa eterna puede depender de un solo momento bien empleado.

¿Cuánto debemos estimar el tiempo que se nos ha concedido! Debemos estimarlo más que un diamante que valiese un reino. Porque ¿qué es un reino terrestre comparado con el reino de los cielos? ¡Y el buen empleo del tiempo puede valernos la eterna posesión de este reino! Además, cada instante bien empleado puede darnos un nuevo grado de gloria y de felicidad en el cielo.

Tengamos fe en esta verdad, y sentimiento de no haber hecho mejor uso del tiempo hasta ahora.

Compadezcamos la ceguedad de tantos hombres, que abusan del don más precioso de Dios: ceguedad ¡ay! de la que quizá participamos.....

Imitemos á los Santos, que jamás creían hacer bastante para utilizar el tiempo. S. Alfonso de Ligorio y muchos otros hasta se obligaron por voto á no perderlo jamás voluntariamente.

*El tiempo vale lo que vale Dios mismo, y he aquí cómo,* continúa San Bernardo: *es, que cada instante bien empleado puede valernos la posesión eterna de Dios.* Así, ¡qué severa cuenta tendremos que dar de él! Un instante es suficiente para proferir una palabra ociosa; y Jesús nos asegura que esta pérdida de tiempo, insignificante según nosotros, no pasará desapercibida: *Yo os declaro que los hombres darán cuenta, en el día del juicio, hasta de toda palabra ociosa que ellos hayan dicho.* (Matth. VII.)

Todos creemos esto: pero ¿está de acuerdo nuestra conducta con nuestra fe? En nuestros exámenes ¿nos pedimos cuenta seriamente del empleo de nuestro tiempo, de las pérdidas de tiempo? ¿Nos confesamos de esto con arrepentimiento, y con propósito sincero de enmendar-

nos?....Examinad cómo habéis perdido vuestro tiempo, á fin de emplearlo mejor en el nuevo año que hemos comenzado ya.—X.

## ESE, ESA

*Ese* amigo por quien hoy lo dejas todo, aun la compañía de tu madre y tus hermanos, ¿será un apoyo que te hará más fácil el camino del cielo?

*Ese* libro que lees con tanta atención, ¿será para tí una mina de buenos consejos, una fuente de muchas esperanzas, un bálsamo para las heridas de tu alma?

*Ese* placer de un momento; *esa* diversión de un día; *esa* preocupación de no pensar más que en tener dinero; *ese* despertar al borde de la tumba, con las manos vacías, completamente vacías de buenas obras; *ese* ¡ya es tarde! que lanzan los que ya no tienen tiempo para enmendar lo mal hecho, para ahogar con muchas obras buenas los muchísimos pecados; *esa* eternidad en que no queremos pensar y cuyo recuerdo ahuyentamos como un mal pensamiento; *ese* único necesario de que nos habla Jesucristo....*esos* y *esas* son las materias de que debe hablarte el periódico católico....

## TESTIGOS NADA SOSPECHOSOS

En Ivry, Francia, se fijó no ha muchos días en las calles un manifiesto contra la enseñanza religiosa, y los católicos del *Instituto Popular* de aquella población idearon en seguida un contramanifiesto que dice así: "*Enviad á vuestros hijos al Patronato y al Catecismo.*"

“¿Por qué?”

“Yo no comprendo la posibilidad de ser virtuoso sin religión: yo he tenido por mucho tiempo esta opinión equivocada, de la cual estoy ahora sorprendido. *J. J. Rousseau*’ (Car-

ta á D. Alambert, sobre los espectáculos.)

“¿Por qué?”

“Nuestra sociedad no puede conformarse con sencillas ideas de moral, tales como las que se dan actualmente en la enseñanza limitada de nuestras escuelas primarias. Nosotros consideramos las ideas de moral tales como las religiones las dan, y sólo ellas están llamadas á darlas fuera de la escuela primaria como ideas necesarias.”—*Emilio Combes*, Presidente del Consejo.

(Sesión del 25 de Enero de 1905.—*Journal officiel*, páginas 229, 230).

“¿Por qué?”

“Si yo hubiese aprendido á conocer y á amar á Dios, no subiría hoy al patíbulo.”—*El Anarquista Ravachol*, el día de su muerte.

Un Juan Jacobo Rousseau, un Emilio Combes, un Ravachol, ¿quién no los conoce por anticlericales! de primerísima clase? Y sin embargo, esos mismos están por que se imparta la enseñanza religiosa en la escuela. Los católicos de Ivry no podían invocar mejor autoridad en favor de su tesis y en contra de sus adversarios.

## VARIEDADES

### FÓSFOROS Y PLUMAS

Una caja de fósforos puede causar un incendio, un envenenamiento; basta una cerilla para originar las llamas de un incendio de las más aterradoras proporciones. Pero una caja de plumas de acero puede causar más destrozos que cien cajas de dinamita.

Una pluma mojada en la hiel de la calumnia puede no solo envenenar un alma y una familia, sino un pueblo, un mundo, y desatar tales corrientes de veneno que no paren hasta el fin de los siglos.

Los engendros de una pluma no solo pueden prender el fuego de las malas pasiones en el alma, sino abrasar el mundo en un anticipado infierno....

(*Saj.*)

## CUENTO

Un caballero se jactaba delante de un amigo de tener una colección de perros muy domesticados y obedientes. “Venga V., le decía, y verá cómo me obedecen.” Fueron á la casa y había doce ó catorce perros en una perrera, que al ver al caballero comenzaron á mover la cola, pero sin levantarse. ¡Eh! gritó, que vengan los perros; inmediatamente se levantaron cuatro ó cinco y se le acercaron. “¿Ve V. qué obedientes son los perros?”—“Hombre, todo lo contrario; lo que veo es que se han quedado unos cuantos sin moverse de su sitio.”—“Espere V. que aún no he concluido, y volvió á gritar: ¡Qué vengan ahora las perras! y al punto se levantaron los que quedaban.

### LAS GRANDES PROFUNDIDADES DEL OCÉANO

Hasta ahora las mayores profundidades conocidas eran la de la gran fosa *Tuscarora* en el mar del Japón, que medía 8.513 metros. En 1895 se encontraron cerca de las islas Tonga las profundidades siguientes: 9.184, 9.413 y 9.427 metros en diversos lugares. En los sondeos se han sacado de esas enormes profundidades fragmentos de rocas volcánicas, cristales verdes de agutita, cristales rojos de palagmita. A esas profundidades no hay señales de restos orgánicos.

ERAS A. Y. D. DE JESUCRISTO

Era del latín *era* "porque los antiguos marcaban los años con clavos de bronce" es el modo de contar los años transcurridos, refiriéndose á un tiempo ó hecho fijo. Las principales son:

Creación del mundo	3990 a. de J.
Diluvio universal	2344 .. ..
Vocación de Abrahám	2015 .. ..
Destrución de Troya	1103 .. ..
Templo de Salomón	991 .. ..
Olimpiadas	776 .. ..
Fundación de Roma	752 .. ..
Nabonasar	747 .. ..
De los Cónsules	509 .. ..
De Alejandro	324 .. ..
Selécidas	312 .. ..
Dianisio	283 .. ..
Tiro	128 .. ..
César	48 .. ..
Juliana	45 .. ..
Hispánica	38 .. ..
Cristiana	1 de Cristo
De San Pedro y San Pablo	67 d. de J.
Destrución del templo de Salomón	61 .. ..
Diocleciano	284 .. ..
Constantino	312 .. ..
Niceno C.	325 .. ..
Armenia	332 .. ..
Hégira	622 .. ..
Hiesedeger	632 .. ..
Francesa	1792 .. ..

EL DOLOR

El dolor es un gran maestro del hombre, un gran bienhechor, un grande amigo; tal vez un poco duro y nada agradable, pero no por eso menos precioso. Tiene un caudal que regalarnos, la experiencia; una joya que cedernos, la virtud. El hombre que sufre levanta instintivamente los ojos al cielo. El mejor de los hombres necesita del castigo alguna vez, si ha de humillar su cabeza y domar la soberbia de su corazón.

CUENTO

Un individuo que se ha abonado al teléfono, quiere enseñar á un amigo la manera de funcionar los aparatos, y va con él á la Central.—Mira, le dice, acabo de avisar á mi mujer que esta tarde comeremos juntos, y, por consiguiente, que no me espere: aplica el oído. El amigo escucha y oye lo siguiente:—No sé, Ramón, porqué has convidado á ese imbécil.

UNA BOMBA

Las Talías de Costa Rica se han nimbado de clarísima fama merced á sus hazañas, á sus virtudes, y á sus rasgos de generoso corazón. Todas las que

yo conozco por su genio y su virtud de cielo han merecido que los hombres levanten á sus plantas altares de bellísimos perfumes y que las canonicen como séres importantes en el seno de la humanidad.

Talia Araya es el argumento irrefragable de esta verdad amable. Aquí se desvive beneficiando á los miserables que yacen lacrimosamente en la indigencia. Es la hermanita de caridad artificial que por don del cielo prefiere el salón de los enfermos postrados y llenos á veces de asquerosas enfermedades, á las risas decadentes de un salón de baile donde se expanden los ludibricos sentimientos. Talia Araya es la Superiora de este naciente y pobre Hospital, allí pasa los días en el teje maneje que impone el reglamento interior sin más propina que la que prometió el Divino Redentor á los que ejercen la caridad.

Mujer de claro y pronunciado talento que dirige las funciones del teatro de esta ciudad para beneficio de su casa el Hospital. Así redime de la crisis y del hambre á sus desvalidos clientes. Talia como toda persona de buena ley sufre los requiebros de la vil envidia: tiene sus émulas que la maltratan con lenguaje asqueroso y la observan disparando la burlesca carcajada de los infiernos. La actitud de esas *rabiletas* no debe turbar á la señorita Talia: convénzase niña Talia que todo sér que imparte el Bien tiene sus rabiosos admiradores que la siguen gritando: Crucifícale Crucifícale.

MARIO SELVA

S. Ramón, 7 de febrero de 1908.

DE SAN VICENTE

Los trabajos del nuevo templo han adelantado con asombrosa rapidez. Apenas hace poco más de siete meses de comenzados los trabajos y ya los muros van casi á la mitad. Muy pronto se contratará la arma-

dura de hierro y es muy posible que dentro de un año esté entechado el hermoso templo de lujosa arquitectura, que será el gran ornato de esta población y elocuente testimonio de su espíritu religioso. El turno que se celebró hoy para engrosar el capital existente, no obstante ser algo improvisado, produjo más de mil colones.

El actual Agente de Policía don Pedro Astúa ha desplegado mucho celo en bien de la moralidad de este pueblo combatiendo el alcoholismo, imponiendo castigos sin miramiento ninguno á todos los ebrios. Ojalá que todas las autoridades combatieran esa plaga social causada de tantos crímenes, enfermedades, muertes prematuras y calamidades sin número, que alligen á muchas familias; así como se toman tantas medidas higiénicas para impedir las epidemias, con más razón debieran de tomarse para impedir esa epidemia que tanto mal hace física y moralmente, medida que redundaría su bien de la sociedad general.

Febrero, 2 de 1908.

Un Corresponsal

CRONICA

El rey Carlos I de Portugal y su hijo Luis Felipe, príncipe heredero del trono, han caído el 1º del actual, ultimados por las balas de asalariados *anarquistas*.

La consumación de ese nefando crimen obedece á cierto plan madurado ya hace bastante tiempo para que, derribada la monarquía, viniese á regir los destinos de la nación un gobierno republicano bajo la jefatura de masones de alto grado.

Porque sábase perfectamente que el movimiento era dirigido por el centro masónico lusitano dependiente de la federación masónica latina.

Naturalmente, estos detalles no los ha transmitido el servicio cablegráfico hoy en manos de

judíos que á su vez son directores de la masonería universal, pero sí son detalles bien conocidos en Europa, y las maquinaciones de las logias que trataban de mantener en efervescencia á las masas habían sido ya en varias ocasiones denunciadas por la prensa católica, especialmente por la española.

Por ahora parecen haber fracasado los *republicanos* esfuerzos de la masonería porque muerto Carlos I y el Príncipe Luis Felipe, ha sido proclamado por el Consejo de Estado como nuevo monarca el Príncipe Manuel, que ha tomado el título de Manuel II, jurándole fidelidad el ejército.

Desgraciado Carlos II! Su ascensión al trono fué en momentos no muy bonancibles para el Portugal (por la misma época en que su pariente Pedro II era destronado del Brasil) y después de un gobierno bastante agitado en estos últimos años por las exigencias de las logias que pedían más y más concesiones para ellas y aparentemente para el pueblo, muere traidoramente asesinado en unión de su hijo, dejando á su patria sumida en la anarquía. Dios le haya perdonado sus errores, que bastantes cometió, y uno de los más graves fué por cierto el haber sido obediente servidor, durante buena porción de años de la masonería, que ahora urdió la trama que ha hecho bambolear el trono lusitano.

**Después** de soportar con edificante resignación la penosa dolencia que poco á poco venía minando su existencia, entregó su alma al Creador, el miércoles último en San José, el Presb<sup>o</sup> don Huberto Prause, perteneciente á la Congregación de los P. P. Paulinos. Contaba á penas 36 años, pues había nacido en Alemania el año 1872.

El P. Prause desempeñó con gran celo é inteligencia durante varios años las cátedras de física y química, ciencias en las que era verdadera autoridad, en el Colegio Seminario, hasta

que el recrudecimiento de su dolencia le obligó á trasladarse al Hospital. Allí pasó sus últimos días, viendo con ánimo sereno como se acercaba la muerte, para otros espectro horroroso, para él dulce mensajera de días mejores.

Dencanse en paz el virtuoso y modesto sacerdote y reciban sus hermanos de congregación nuestro pésame sentido.

Al inaugurar sus sesiones la nueva Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad, se ha encontrado con un déficit en los fondos no menor de ₡800, ocasionando por la sensible disminución de los ingresos durante el año último. Para cubrir ese déficit la Junta ha pensado en celebrar un turno que posiblemente se verificará ó el último domingo del presente mes ó el primero de marzo. No dudamos que todos los heredianos han de contribuir con generosidad al mayor éxito de ese turno, pues los Hospitales y Cementerios deben ser siempre obras atendidas con gran predilección por toda sociedad culta y cristiana.

**No** son pocos los daños ocasionados en ciertas localidades por los últimos temblores. En San Joaquín, por ejemplo, produjo tales desperfectos en una de las torres de la iglesia parroquial, que espérase el dictamen de la Sección de Obras Públicas para saber si esa torre puede ser reparada ó habrá necesidad de demolerla por completo.

El último turno general de San Rafael á beneficio de los trabajos de conclusión de la iglesia parroquial alcanzó á ₡1.234, cifra bastante alagüeña si se toma en cuenta la acentuada crisis económica que pesa en la actualidad sobre la provincia toda.

Y en este año que empezamos, la pobreza será mayor: la recolección del café ha terminado prontamente y los cosecheros que antes recibían de una plantación 100 y más fanegas ahora á penas han percibido 15

ó cosa así de la misma finca. Y los pobres campesinos en las *cogidas* del grano, como se ve, no han podido ganar más que unos miserables reales que no les sacará de apuros.

Ahora, pues, tienen una excelente ocasión de practicar obras de beneficencia las personas pudientes: hay tantas miserias que socorrer!! Ricos, no os hagais insensibles á las necesidades de vuestros prójimos menesterosos.....!

## DDS CASAS DE HABITACION

Se venden en esta ciudad, situadas en la Calle de Moya. Para precios y condiciones entenderse con

*Procopio Jara*

## LA EDUCACIÓN

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

Señor:

*Tenemos el gusto de participar á Ud. que hemos aumentado nuestro negocio con el bien montado taller de Litografía que perteneció al Señor Martínez, lo que nos pone en aptitud para atender sus órdenes en todo lo concerniente á ese ramo, como tarjetas, invitaciones, etiquetas, membretes cheques, letras de cambio, recibos, etc., etc.*

*Esperamos sus gratas órdenes en dicho ramo; lo mismo que en los de librería, papelería tipografía foto grabado sellos de hule, etc., etc., y deseándole muy próspero y feliz año nuevo nos suscribimos attos. S. S.*

*M. V. Blanco & Cia.*

Enero, 1<sup>o</sup> de 1908.

RODOLFO CLAVIJO

tiene el gusto de avisarles á todos los clientes de la provincia de Heredia que no alcanzaron á cubrirle sus pequeñas cuentas que aun tienen pendientes con él, que bien pueden hacerlo ahora entregándoselas en San Joaquín al Presbítero Sr. don Rafael Camacho.

**RAMON RODRIGUEZ R.**  
*da clases elementales de guitarra, mandolina y bandurria*

Tip. de L. Cartín G.